
АЛФАВИТ. 

На территории СССР было принято две разных нормы чтения латинских текстов. Первая стремится воспроизводить особенности к
придерживаться) отражает средневековое латинское произношение, где c произносится как русское [ц] перед e, e, y, oe, ae: Cicero 
[констит'уцио], дифтонг ae произносится как [э]: laetitia [лэт'ициа], дифтонг oe -- как немецкое [ö] или французское [œ]: poena [п'ёна].
Ниже приведен латинский алфавит с тем произношением, которое было принято в средние века и которое более распостранено в 
букв: 
 

 
Примечания: 
1. Латинское h произносится как украинское г или немецкое h. 
2. Буква k сохранилась только в сокращениях K. или Kal слова Kalendae календы (первое число каждого месяца у римлян). 
3. Буква l передавала звук [л] мягкий, средненёбный -- как в слове люстра. 
4. Буквы y и z употреблялись только в словах греческого происхождения. 
5. В классической латыни буквы u и i обозначали как гласные звуки [u] и [i], так и согласные [v] и [j]. Буквы v и j появились только в X
написание, например: iam и jam. 
6. С заглавной буквы пишутся имена собственные, геогр. названия, наименования народов и прилагательные, произведенные от ни
 

ГЛАСНЫЕ И ДИФТОНГИ. 

Шесть букв a, e, i, o, u, y передавали 12 гласных звуков (шесть долгих и шесть кратких). 
Сочетание двух гласных (слогового и неслогового) в одном слоге называется дифтонгом. В латинском языке четыре дифтонга (дв
au -- произн. как русское ['ау] 
eu -- произн. как русское ['эу] 
ae -- произн. как русское [э] 
oe -- произн. как немецкое [ö] или французское [œ]. 
Если в сочетаниях ae и oe гласные относятся к разным слогам, т.е. должны произносится раздельно, то над вторым ставятся ¨ (трё
poëta или poēta [по'эта] поэт; coëmo или coĕmo [ко'эмо] скупаю. 
 

СОГЛАСНЫЕ. 

Латинские согласные звуки классифицируются следующим образом: 

 
N.B. [Nota bene (заметь хорошо)]: Сочетание немого звука -- muta (p, b, t, d, c, g) с последующим плавным -- liquida (l, r) -- называ

Начертание Название Произнош.

A a а а

B b бэ б

C c цэ ц, к

D d дэ д

E e э э

F f эф ф

G g гэ г

H h ха h (нем.)

I i и и

J j йот й

K k ка к

L l эль л

M m эм м

 

Начертание Название Произнош.

N n эн н

O o о о

P p пэ п

Q q ку к

R r эр р

S s эс с

T t тэ т

U u у у

V v вэ в

X x икс кс

Y y ипсилон и

Z z зэта з

Действующий орган Губные
Язычные Фарин-

гальныеПереднеяз. Среднеяз. Заднеяз.

Голосовые связки

глухие

звонкие

глухие

звонкие

глухие

звонкие

глухие

звонкие

глухие

звонкие

П
о способу 

образования

Смычные
Чистые 
(немые) p b t d   

c 
qu

g 
gu   

Носовые  m  n    ŋ   

Щелевые
Средин- 
ные f v s   j   h  

Боковые    l       

Дрожащие     r       
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ОСОБЕННОСТИ ПРОИЗНОШЕНИЯ СОГЛАСНЫХ. 

Согласный c перед гласными звуками переднего ряда [e] и [i], т.е. перед буквами e, i, y и дифтонгами ae, oe, 
произносится как русское [ц]. Например centum [ц'ентум] сто, circulus [ц'иркулюс] круг, Cyclops [Ц'иклопс] Циклоп
Caesar [Ц'эзар] Цезарь, coeptum [ц'ёптум] начинание. 
Во всех остальных случаях, т.е. перед гласными непереднего ряда (a, o, u и дифтонгом au), а также перед всеми
согласными c произносится как русское [к]: clarus [кл'ярус] славный, cura [к'ура] забота, casa [к'аза] хижина, caus
[к'ауза] причина, collega [колл'ега] товарищ. 
 
Эти сочетания встречаются только в словах греческого происхождения: 
   ph произносится как русское [ф]: philosophus [фил'озофус] философ; 
   rh произносится как русское [р]: rhetor [р'этор] ритор; 
   th произносится как русское [т]: theatrum [тэ'атрум] театр. 
 
ch произносится как русское [х]: pulcher [п'ульхэр] красивый; 
ti перед следующим за ним гласным произносится как [ци]: ratio [р'ацио] разум, scientia [сци'энциа] знание, НО в 
слове totius (род. пад. от totus весь, целый, в греческих словах, например, Miltiades [Мильт'иадэс] Мильтиад и посл
s, t, x сочетание ti произносится как [ти]: bestia [б'эстиа] зверь. 
 
Перед заднеязычным звуком буква n передает заднеязычный носовой звук [ŋ]: ancora ['аŋкора] якорь. 
Сочетание ngu произносится как [ŋгв]: lingua [л'иŋгва] язык. 
 
Буква q употребляется всегда в сочетании с u, обозначая заднеязычный лабиовелярный звук, и произносится как
[кв]: quinque [кв'инквэ] пять. 
 
Сочетание su в словах suadeo [св'адэо] советую, suavis [св'авис] приятный, consuesco [консв'эско] привыкаю 
произносится как [св]. В других случаях это сочетание произносится как [су]: suus [с'уус] свой. 
 
В интервокальном положении (между гласными) s озвончается и произносится как русское [з]: casa [к'аза] хижин
Во всех остальных случаях s произносится как русское [с]: stare [ст'арэ] стоять, sanus [с'анус] здоровый, vesper 
[в'эспэр] вечер. 
 
  

КОЛИЧЕСТВО ГЛАСНОГО И СЛОГА. 

В латинском языке гласные звуки отличались по длительности произношения, т.е. могли быть долгими или 
краткими. Для обозначения долготы и краткости приняты надстрочные знаки - и ˘, например, ā (долгое), ă 
(краткое). 
Длительность гласного или слога называется его количеством. Время, необходимое для произнесения краткого 
гласного или слога, называется мора (mora). Долгие звуки или слоги произносились в два раза дольше кратких. 
(При чтении мы не всегда соблюдаем длительность, но знать количество слога или звука необходимо для 
правильной постановки ударения). 
 
  

СЛОГ И СЛОГОРАЗДЕЛ. 

Слоги в латинском языке могут быть открытыми и закрытыми. Слог, оканчивающийся на гласный звук -- открытый
слог, оканчивающийся на согласный звук или группу согласных -- закрытый. 
Слогораздел проходит: 
1. Между двумя гласными: de-us [д'э-ус] бог; 
2. Между гласным или дифтонгом и одиночным согласным: lu-pus [л'ю-пус] волк, cau-sa [к'ау-за] причина; 
3. Перед группой muta cum liquida: pa-tri-a [п'а-три-а] родина, tem-plum [т'эм-плюм] храм; 
4. Внутри группы согласных: 
  a) между двумя согласными: lec-ti-o [л'ек-ци-о] чтение; 
  б) в группе из трех согласных -- обычно перед последним согласным (кроме сочетаний с группой muta cum 
liquida!): sanc-tus [с'аŋк-тус] священный, НО doc-tri-na [док-тр'и-на] учение. 
 
  

КОЛИЧЕСТВО ГЛАСНОГО. 

Гласные звуки бывают долгими и краткими по природе или по положению в слоге. Следует запомнить, что: 
1. Все дифтонги долги по природе; 
2. Гласный перед группой согласных долог по положению; 
3. Гласный перед гласным краток по положению. 
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